

## GRUPO DE TRABAJO

**INVESTIGADOR:** Profesor Gustavo Santos Vecino: Arqueología - Departamento de Antropología.

**INVESTIGADORES ASOCIADOS:** Profesor Javier Muñoz: Identificación de restos óseos -Departamento de Biología.

Profesor Sergio Martínez: Análisis de muestras de suelos - Departamento de Ingeniería Metalúrgica.

Profesor Guillermo Melo: Fotografía de campo y laboratorio- Departamento de Ciencias de la Comunicación.

**AUXILIARES DE INVESTIGACION:** Estudiante Helda Otero de S.: Clasificación del material cerámico. Estudiante Gustavo Román: Clasificación del material lítico.

**ESTUDIANTES PARTICIPANTES EN LA PRIMERA FASE DE EXCAVACIONES:** Helda Otero de S., Gustavo Román, Dora Estela Mejía, Jesús Mario Girón, María Eugenia Naranjo, Héctor Ramírez, María del Carmen Bedoya, Juan Guillermo Múnera, Rafael Gómez y Enrique Campo.

**ESTUDIANTES PARTICIPANTES EN LA SEGUNDA FASE DE EXCAVACIONES:** Helda Otero de S., Gustavo Román, Ramiro Delgado, Marina Mora, Victoria Cálad, Carlos Mario Moreno, Iván Orlando Cano, Alejandra Zuluaga, Diana Francisca Jiménez, Adriana López, Javier Márquez, Margarita Rosa Gaviria, Carlos Alfonso Osorno, Hernán Morales y Gustavo Grisales.

**FOTOGRAFIA:** Guillermo Melo.

**DIBUJOS:** Helda Otero de S.

## INTRODUCCION



En esta publicación se presentan los resultados de la "Segunda Campaña de Investigaciones Arqueológicas en la Región del Golfo de Urabá". La investigación se realizó entre los años de 1981 y 1985, y en ella se cumplieron dos fases de excavaciones, exploraciones y laboratorio. Para la realización de la primera fase se contó con la financiación de la Universidad de Antioquia y para la realización de la segunda fase con la financiación del Fondo Colombiano de Investigaciones Científicas y Proyectos Especiales "Francisco José de Caldas" (COLCIENCIAS). El trabajo de campo y la clasificación de materiales en el laboratorio se lograron gracias a la participación de estudiantes del Departamento de Antropología de la Universidad de Antioquia. También participaron profesores de otros Departamentos académicos de la misma Universidad en los análisis de los suelos, la identificación de restos óseos y la fotografía de campo y laboratorio.

En esta investigación se retomaron y reelaboraron los resultados logrados en una primera campaña de investigaciones arqueológicas realizada en el golfo de Urabá entre los años 1977 y 1980 con el apoyo y la financiación de la Universidad de Antioquia.

En el texto se presenta inicialmente una descripción de las características geográficas de la región del golfo de Urabá. Luego se presenta una revisión de las referencias de las crónicas de la Conquista sobre los grupos indígenas que habitaban el golfo de Urabá, orientada al esclarecimiento de su identidad cultural y sus modos de vida; esta revisión fue indispensable porque se hallaron evidencias de contacto entre los asentamientos Prehispánicos y los primeros asentamientos españoles de la Conquista. Posteriormente se exponen las evidencias de los asentamientos Prehispánicos en la región del golfo de Urabá y se define un complejo cultural que se extiende por toda la región y hasta las regiones vecinas del Darién panameño y del Alto y Bajo Sinú. Seguidamente se describen las evidencias arqueológicas halladas en el sitio de El Estorbo, a partir del cual se define una fase arqueológica a la que se asocian los demás asentamientos Prehispánicos reseñados en la margen oriental del golfo de Urabá. Por último se exponen las inferencias sobre las etnias indígenas Prehispánicas y de la Conquista en la región del golfo de Urabá, y sobre sus modos de vida; se plantea la existencia de una sola etnia en ambos márgenes del golfo siglos antes de la Conquista y el desarrollo de un modo de vida característico de sociedades Cacicales o Cacicazgos.